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RÉGION DES SAVANES

…En août 2021, le Ministère de l'Économie
maritime, de la Pêche et de la Protection côtière
a remis des équipements adaptés aux bénéfi-
ciaires du projet "Développement de l'aquacul-
ture au Togo" à Nangbéto, afin de développer la
production locale de Tilapia. Le projet a ainsi re-
présenté un investissement de trois cent qua-
tre-vingt millions (1.380 000 000) francs CFA en
2020, à travers l'acquisition de soixante (60)
cages flottantes de 400 m3 d'un montant total de
386 278 000 F CFA ; de six (06) pirogues moto-
risées pour un montant total de 37 347 000 F
CFA ; de 63 tonnes d'aliments et de 56 000 ale-
vins. L'objectif du projet est de permettre aux
bénéficiaires d'augmenter leur production de
Tilapia, contribuant ainsi à l'amélioration de la
production nationale pour couvrir plus les be-
soins en produits halieutiques du pays…

Selon le ministère dédié, en 2021, les besoins
en produits halieutiques pour le Togo sont esti-
més à cent neuf mille cent quatre-vingt-sept
(109.187) tonnes. La production nationale se si-
tue à 18.819 tonnes soit 17% des besoins…

Le plan d'urgence pour Cinkassé
coûtera 16,56 milliards
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COMMONWEALTH
Carton vert pour la candidature d'adhésion du Togo

Trois (03) mesures spéciales
prises au niveau du FNFI
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En 10 mois, près de 29 tonnes de tilapia récoltéesP. 3

SERVICES DE BASE

ACCESSIBILITÉ DES SOINS DE SANTÉ

Des centres modernes de soins mère-enfant en projet

Chaque région aura plutôt 5 cliniques mobiles d'ici à 3 ans
P.4

Edem Kokou TENGUE,  Ministre de l’Économie maritime,
de la Pêche et de la Protection côtière



" Bêtes de science ", c'est comme un recueil d'histoires. De
belles histoires qui racontent le vivant dans toute sa fraîcheur.
Mais aussi dans toute sa complexité. Une parenthèse pour
s'émerveiller des trésors du monde. Pour ce nouvel épisode,
tournons-nous une fois de plus vers notre cousin préféré : le
singe.

Saviez-vous que l'expression "malin comme un singe" n'était, à
l'origine, pas forcément des plus flatteuses? Parce que par le passé, la
croyance populaire faisait du singe... une créature du diable. Il fallait
donc entendre "malin" au sens de "malveillant" bien plus qu'au sens
d'"astucieux" ou d'"intelligent".

Et puis, les scientifiques s'en sont mêlés. Ils nous ont appris que les
singes appartiennent au même ordre que les Hommes. Celui des
primates. Ceux que l'on appelle les grands singes ont même intégré
directement notre famille, celle des hominidés. Les chimpanzés ou les
bonobos sont donc nos cousins. Ainsi, quand on parle, dans le lan-
gage courant, de "notre ancêtre le singe", c'est plutôt pour désigner
l'ancêtre commun que nous avons pu avoir avec les grands singes et
qui vivait il y a quelque chose comme six millions d'années.

Au fil de ces dernières décennies, les chercheurs ont aussi décou-
vert que le singe est bien malin. "Malin" au sens "intelligent", cette fois.
Ils ont commencé à réellement en prendre conscience dans les an-
nées 1960. Lorsque Jane Goodall, une jeune éthologue britannique,
a observé un chimpanzé qui s'aidait d'une brindille pour attraper des
termites. La première preuve que l'utilisation d'outils n'était pas l'apa-
nage des humains. La première preuve que les animaux aussi peu-
vent s'appuyer sur une certaine forme d'intelligence.

À partir de là, les scientifiques ont découvert à nos cousins les
singes toutes sortes de capacités cognitives. Ils ont de la mémoire. Ils
savent apprendre et transmettre. Ils aiment jouer. Ils savent se recon-
naître dans un miroir. Des chimpanzés ont même été vus regarder à
gauche puis à droite avant de traverser une route. Et souvenez-vous
de l'histoire de Koko, la femelle gorille qui avait appris à parler avec
ses mains... Finalement, les grands singes pourraient bien se révéler
plus intelligents que certains de nos ancêtres.

Un réseau du mode par défaut qui fait toute la différence
Pour en avoir le cœur net, des chercheurs sont allés encore plus

loin. Ils se sont intéressés aux cerveaux de quatre espèces de prima-
tes : le Microcèbe murin, le ouistiti, le macaqueet... l'Homme. Et plus
exactement même à leurs réseaux cérébraux. Ceux qui relient entre
elles différentes régions cérébrales.

Chez les humains, les scientifiques ont identifié un réseau tout à fait
étonnant. Ils l'appellent le "réseau du mode par défaut". Il connecte
plusieurs régions de notre cerveau. Et ce "réseau du mode par dé-
faut" est associé à l'introspection, à la réflexion sur soi-même et à la
planification du futur. Il s'active notamment lorsque... nous ne faisons
rien!

Or les chercheurs nous l'assurent désormais, chez les primates non
humains qu'ils ont étudiés, deux régions particulières du cerveau con-
nectées par le "réseau du mode par défaut" communiquent peu lors-
que ces singes sont au repos. Il s'agit du cortex préfrontal médian,
chargé de la manipulation de l'information, et du cortex cingulaire
postérieur, qui agit comme un régulateur des interactions entre les
régions cérébrales. Selon les scientifiques, c'est bien le signe que ce
fameux réseau n'existe pas à l'identique chez ces primates-là. Même
si les scientifiques envisagent toujours que le "mode par défaut" de
nos cousins, les grands singes, pourrait être un peu plus semblable
au nôtre.

Cette organisation particulière à l'être humain du "réseau du mode
par défaut" pourrait être celle qui nous a offert la possibilité de déve-
lopper une pensée abstraite notamment. Démarquant notre intelligence
de celle des autres primates. Même s'il reste certain que le singe...
n'est pas si bête!
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Les singes ne pensent pas comme nous…
surtout lorsque nous ne faisons rien!

AZIMUTS INFOS
"Madame Covid-19 était encore à la barre " de Mario Attidokpo

Théâtre

" Madame Covid-19 était encore
à la barre ", texte et mise en scène
de  Mario Attidokpo a été présenté
le 23 avril 2022 lors de la Soirée
littéraire et artistique organisée par
l'Association des Ecrivains du Togo
dans le cadre de la 1ère édition du
Symposium Littéraire International
du Togo, à l'Université de Lomé,
sur la scène Bella Bellow. Sous
forme de procès, le spectacle pour
la pandémie covid, son impact sur

Venise honore les artistes noirs
Arts plastiques

La Britannique Sonia Boyce et
l'Américaine Simone Leigh ont reçu
les prix les plus importants de la
Biennale d'art de Venise. Ses
contributions portent sur le rôle et le
réveil de la communauté noire.
L'artiste de Düsseldorf Katharina
Fritsch reçoit le Lion d'or pour l'œuvre
de sa vie.

BA la Biennale d'art de Venise,
deux artistes noires de renommée
internationale, la britannique Sonia
Boyce et l'américaine Simone Leigh,

les populations, sur la psychologie
et la gestion par les gouvernants. Il
est joué par L'Ensemble Culturel les
Griots Noirs du Togo.

 Le programme de production se
poursuit, le 27 avril 2022 à partir de
14h00 sur la scène du Festival In-
ternational de Théâtre et d'Arts Plas-
tiques FITAP au Centre Culturel Afri-
cain, et le 29 avril 2022 à partir de
14h00 au Lycée de Djagblé.
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ont reçu les prix les plus importants.
L'artiste de Düsseldorf Katharina
Fritsch a également reçu samedi un
Lion d'or pour l'œuvre de sa vie.

Dans le pavillon britannique,
Boyce montre la puissance du chant
féminin. L'artiste et professeur d'art et
de design noirs est un représentant
important dans la lutte pour la
reconnaissance des femmes artistes
et contre le racisme depuis des
décennies. Leigh, qui a également
conçu le pavillon américain cette

Netflix perd des abonnés pour la première fois
Cinéma numérique

Après plus d'une décennie de
croissance ininterrompue, Netflix a
subi sa première perte d'abonnés au
cours des trois premiers mois de
l'année 2022. Le leader mondial du
streaming vidéo a terminé le trimestre
avec 221,64 millions d'abonnements
payants, soit environ 200 000 de
moins qu'au trimestre précédent. Une
perte qui s'explique en partie par la
fermeture du service en Russie début
mars, en réponse à l'invasion de
l'Ukraine.

Dans une autre mesure, Netflix se
retrouve également victime de son
propre succès pendant le début de
la pandémie en 2020, lorsque sa
base d'abonnés a augmenté

beaucoup plus rapidement qu'elle
n'aurait dû le faire dans des
circonstances normales. En outre, le
taux de pénétration élevé au sein
des ménages, la concurrence
accrue et le partage des comptes font
qu'il est désormais difficile pour la
plateforme de maintenir sa
dynamique de croissance, en
particulier dans des circonstances
macroéconomiques défavorables.

Netflix prévoit de perdre encore
plus d'abonnés payants au cours du
trimestre en cours (environ deux
millions), tablant sur une base de
219,64 millions de clients à la fin du
mois de juin. L'entreprise reste
toutefois optimiste quant à son

année, aborde avec confiance le rôle
et l'éveil de la communauté noire avec
ses sculptures grand format.

"Nous sommes ici. Nous ne
partons plus", a déclaré Boyce à
l'agence de presse allemande après
le prix à Venise à propos de
l'importance du prix. "Il va se passer
des choses plus fabuleuses", a
déclaré Boyce. Il y a énormément
de talent parmi les artistes noirs. "J'ai
hâte que les autres s'affirment."

potentiel de croissance à long terme,
évoquant des centaines de millions
de foyers connectés au haut débit
qui ne sont pas encore abonnés

La Foire du Livre de Francfort invitera des éditeurs ukrainiens
Festival

La Foire du Livre de Francfort
avait fait partie des manifestations
professionnelles à réagir dès le
début de l ' invasion russe de
l'Ukraine, en annonçant cesser les
échanges avec l'administration et
les éditeurs publics de la Russie.
L'événement annonce à présent
un emplacement gratuit pour les
éditeurs ukrainiens lors de la
prochaine Foire, au mois
d'octobre.

La Foire du Livre de Francfort,
prévue en 2022 du 19 au 23
octobre, se déroulera peut-être
dans une Europe encore en
guerre. Alors que l'invasion russe
de l'Ukraine se poursuit, avec des
combats qui s'étendent désormais
à l 'est du pays, l 'événement
annonce un accueil largement
ouvert aux éditeurs ukrainiens.

L'institut ukrainien du livre, qui
coordonne habituellement la venue

des éditeurs du pays à la Foire du
Livre de Francfort, bénéficiera en
2022 d'un emplacement gratuit,
accordé par l 'organisation, la
Fédération des éditeurs et des
libraires allemands.

Des ouvrages d'auteurs
ukrainiens traduits en allemand
seront aussi exposés dans
différentes foires internationales,
sur le stand collectif des éditeurs
allemands, afin de promouvoir la

dans le monde. La société entend
également mettre un frein aux
partages de compte pour "monétiser"
de nouveaux utilisateurs.

l i t térature venue d'Ukraine,
annonce la Fédération dans un
communiqué. D'autres actions de
ce type verront le jour en 2022,
promet-on.

21.000 • ont d'ores et déjà été
collectés pour venir en aide à la
population ukrainienne, grâce aux
dons, notamment, du personnel de
la Fédération des éditeurs et des
libraires allemands, mais aussi de
la Foire du Livre de Francfort.

Après Accra, Strasbourg candidate pour être "capitale mondiale du livre" 2024
Littérature

Alors que Accra, la capitale du
Ghana s'apprête à être la capitale
du livre en 2023, après la ville
emblématique de Guadalajara cette
année, Strasbourg, siège du
parlement et ville historique au
passé allemand et au présent
français, est candidat pour l'édition
2024.

Les autorités ghanéennes
considèrent que  la ville entend
"utiliser le pouvoir des livres pour
intéresser les jeunes", le
considérant comme un "moyen

efficace de former la nouvelle
génération".

Quant à Strasbourg, vi l le
française candidate depuis 2001,
la ville   rappelle qu'elle "s'engage
à promouvoir les livres et la lecture
sous toutes ses formes et à tous
les âges de la vie".

La municipalité a souligné que
"c'est lors de son séjour à
Strasbourg - daté de 1434 à 1444
- que Gutenberg a élaboré le
système typographique qui allait
donner naissance à l'imprimerie".

Citant d'autres jalons de l'histoire
comme le journal "Relation" qui, en
1605, "sortait des presses de
l'imprimeur strasbourgeois Johann
Carolus", elle a fait valoir "la vitalité
de la f i l ière du l ivre" dans
l'agglomération, avec entre autres
40 maisons d'édit ion et "de
nombreuses manifestations"
culturelles.

La maire de Strasbourg, Jeanne
Barseghian, venue au Festival du
livre de Paris promouvoir cette
candidature, a loué "un lien très

fort à la lecture, qui n'est pas que
patrimonial, qui est bien vivant".

"Nous avons devant nous un
programme d'actions riche, conçu
avec plus de 150 partenaires. Il y
a notre réseau de médiathèques
bien sûr, mais aussi tous les autres
acteurs culturels dont je vois
l 'enthousiasme, depuis
l'association de quartier qui lutte
contre l ' i l lettr isme jusqu'aux
grandes institutions" , a-t-elle
déclaré à l'AFP.
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PROJET DE DÉVELOPPEMENT  DE L'AQUACULTURE AU TOGO

En août 2021, le Ministère de
l’Économie maritime, de la Pê-
che et de la Protection côtière a
remis des équipements adaptés
aux bénéficiaires du projet «Dé-
veloppement de l’aquaculture au
Togo» à Nangbéto, afin de déve-
lopper la production locale de
Tilapia. Le projet a ainsi représenté
un investissement de trois cent
quatre-vingt mil l ions
(1.380 000 000) francs CFA en
2020, à travers l’acquisition de
soixante (60) cages flottantes de
400 m3 d’un montant total de
386 278 000 F CFA ; de six (06)
pirogues motorisées pour un
montant total de 37 347 000 F
CFA ; de 63 tonnes d’aliments et

En 10 mois, près de 29 tonnes de tilapia récoltées

de 56 000 alevins. L’objectif du pro-
jet est de permettre aux bénéficiai-
res d’augmenter leur production de
Tilapia, contribuant ainsi à l’amélio-
ration de la production nationale
pour couvrir plus les besoins en
produits halieutiques du pays.

En effet, dans la poursuite de ses
objectifs de développement de
l’économie bleue et la pêche mari-
time au Togo, le Ministère de l’Éco-
nomie maritime, de la Pêche et de
la Protection côtière soutient active-
ment la production et la consom-
mation locale du tilapia. Selon le
ministère dédié, en 2021, les be-
soins en produits halieutiques pour
le Togo sont estimés à cent neuf
mille cent quatre-vingt-sept
(109.187) tonnes. La production
nationale se situe à 18.819 tonnes

soit 17% des besoins. « Afin d’in-
verser progressivement cette
tendance et de valoriser la pro-
duction locale du tilapia, le
MEMPPC a mis en place des
mesures concrètes pour favori-
ser la production et la commer-
cialisation locale, dont le plan de
développement de l’aquaculture
au Togo. Ce projet d’une valeur
de 1 380 000 000 fcfa couvrant
les investissements prévus sur
2021-2022, est en bonne voie
avec la société LOFTY FARM
SARL, qui s’est vue confier l’as-
sistance technique des
aquaculteurs bénéficiaires», ren-
seigne-t-on.

Il faut rappeler que la naissance
du projet «développement de
l’aquaculture au Togo » (PDAT)

Eric J.

COMMONWEALTH
Carton vert pour la candidature d’adhésion du Togo

La séance d’information du
gouvernement sur l’état d’avan-
cement du processus d’adhésion
du Togo au Commonwealth a
donc satisfait les élus de la nation.
Le pays peut déposer sa candi-
dature au prochain sommet du
Commonwealth qui se tiendra en
Juin prochain au Rwanda.

Selon Christian Trimua, minis-
tre chargé des relations avec les
institutions de la République, qui a
porté le projet devant l’Assemblée
nationale, sur le plan diplomatique,
l’adhésion du Togo au Com-
monwealth lui permettra d’intégrer
une grande famille de 54 Etats
amis et alliés. Le Togo aura la
possibilité de diversifier davantage
ses relations d’amitié et de coo-
pération, en se faisant de nou-
veaux partenaires et en se rap-
prochant un peu plus de ses an-
ciens amis tels que la Grande
Bretagne, l’Australie, la Nouvelle
Zélande, etc. Ce sera également
l’occasion pour le Togo de côtoyer
la vision et la perception britanni-
ques de la politique internationale,
une autre culture forcément
enrichissante des enjeux interna-
tionaux. « Sur le plan stratégique,
il est indispensable pour le Togo,
dans le contexte «post Brexit »,
de reconfigurer ses relations
avec la Couronne britannique en
dehors de l’Union européenne et
entrer dans sa sphère d’influence
et de coopération. Aussi, y a-t-il
des enjeux économiques dans
cette démarche. En effet, le Com-
monwealth, à travers le Fonds
pour la Coopération technique
(CFTC) et l’Association des
pays du Commonwealth, joue un

Eric J.

remonte à la visite de Faure
GNASSINGBE le 13 janvier 2020
sur le site piscicole. Il se place
dans la lignée du Plan National de
Développement, qui met en avant
l’importance de développer le
secteur de l’aquaculture au Togo,
afin de pouvoir répondre à la de-
mande locale. 

A Nangbéto, le ministre Kokou
TENGUE, a salué la politique du
chef de l’Etat pour la couverture
des besoins halieutiques. Il a éga-
lement annoncé qu’une synergie
avec l ’ IFAD Aquaculture
d’Elavagnon est également envi-
sagée, afin d’avoir les meilleures
pratiques et assurer
l’employabilité des premiers diplô-
més de cet institut spécialisé dans
le domaine.

rôle important dans le progrès
économique et social de ses
membres, en agissant sur leur
rythme de croissance économi-
que », a dit Christian TRIMUA,
lorgnant sur les 2 millions de con-
sommateurs du Commonwealth.

L’exécutif togolais y voit de pos-
sibilités nouvelles pour les Togo-
lais en termes de voyage, d’étude
et de travail. « En outre, face à
l’expansion galopante de l’An-
glais dans le monde, le Com-
monwealth serait une aubaine
pour le Togo de tirer un réel profit
à travers de nouveaux canaux
d’échanges », a fait savoir le mi-
nistre chargé des relations avec
les institutions de la république.

Pour la présidente de l’Assem-
blée nationale, Madame Yawa
Djigbodi Tsègan a estimé que c’est
chaque Togolais qui sort gagnant
de cette propension du Togo vers
le Commonwealth.  Rappelons
que le Togo a enclenché le pro-
cessus d’adhésion au Com-
monwealth en 2014.

… Les députés améliorent
leurs connaissances en ma-
tière d’élaboration et d’évalua-
tion des politiques publiques

Pendant trois jours, les experts
du le centre autonome d’étude et
de renforcement des capacités
pour le développement au Togo
(CADERT) les ont outillés sur l’ar-
ticulation logique entre les objec-
tifs des politiques publiques et les
choix budgétaires. Ceux qui
étaient présents disposent désor-
mais d’informations suffisantes
pour mieux exercer leur mission
régalienne de contrôle de l’acti-
vité du gouvernement. Ils sauront
à même d’informer les citoyens
qui en attendent beaucoup d’eux

d’autant le pays met en œuvre de-
puis l’année dernière, le budget
programme.  Un plus pour les dé-
putés qui doivent contrôler l’exé-
cution du budget de l’Etat par une
loi de règlement. Ils ont donc une
corde de plus à leur arc pour une
meilleure évaluation des politiques
publiques.

Pendant ce temps…
Une soixantaine de fonctionnai-

res parlementaires venus du Togo,
de la Côte d’Ivoire, du Benin et du
Niger ont échangé pendant quatre
jours sur l’organisation et l’admi-
nistration du travail parlementaire,
surtout la contribution déterminante
des fonctionnaires parlementaires
pour innover et transformer subs-
tantiellement le cadre d’organisa-
tion du travail parlementaire. La
rencontre a permis également de
doter les fonctionnaires parlemen-
taires d’outils adéquats pour la
maitrise de l’organisation du travail
parlementaire.

Cinkassé, Safobé. S’agissant
d’ infrastructures de
connectivité, près de 10 tron-
çons, soit plus de 150 km de pis-
tes rurales, sont en cours d’amé-
nagement. Ce qui permettra de
relier et désenclaver les localités
de Biankouri, Zintango,
Korenzoaga, Kassou, Safobé,
Natingou et Dontougou.

Toutes ces actions à mettre en
œuvre dans la préfecture de
Cinkassé d’ici 2025 sont évaluées
à un coût global de 16,56 milliards
de francs Cfa. Et elles ont été ex-
posées aux populations bénéficiai-
res afin qu’elles ne se sentent pas
délaissées. C’est aussi ça l’idée
que cache le conseil des ministres
délocalisé, précédé des échanges
entre Faure Gnassingbé et les po-
pulations et de la tournée conduite
par le Premier ministre dans les
localités de Timangue,
Namoundjoate, Nambutite et
Cinkassé.

truites à Nassiégou et Safobé. Le
gouvernement procédera égale-
ment au renforcement du plateau
technique de l’Unité de soins péri-
phériques de Sam Naba et Boadé.
L’USP de Timbou sera transformée
en Centre médico-social (CMS)
tandis qu’un nouveau CMS sera
construit entre Gouloungoussi et
Gnoaga.

Dans le secteur de l’éducation,
pour renforcer la couverture actuelle
en matière d’infrastructures scolai-
res, plus de 30 nouvelles salles de
classe équipées en tables bancs
seront construites dans les localités
de Boadé, Gnoaga, Gouloungoussi,
Nassiégou, Sam Naba et Cinkassé.
Au bénéfice du secteur agricole,
deux (2) zones d’aménagements
agricoles planifiées (ZAAP) sont en
cours d’aménagement à Timbou et
Gounlougoussi. Des retenues d’eau
sont également en cours de cons-
truction à Sam Naba, Nassiégou,
Gounlougoussi, Gnoaga, Boadé,

C’est le conseil des ministres,
tenu à Garo (préfecture de
Cinkassé) le 21 avril 2022, qui dé-
balle tout. Plusieurs actions sont
actuellement prévues dans le ca-
dre du programme d’urgence
pour la région des Savanes dans
la préfecture de Cinkassé. Ainsi,
dans le secteur de l’eau, 75 fora-
ges sont en cours de construction
dans près de 30 localités frontaliè-
res et des adductions d’eau pota-
ble seront construites dans toutes
les bases militaires installées dans
la préfecture. Afin d’améliorer l’ac-
cès à l’électricité, il est prévu, en
plus des travaux d’extension de
réseau, l’électrification à court
terme de plus d’une dizaine de lo-
calités. Près de 280 lampadaires
solaires seront également installés.
Pour améliorer l’accès aux soins
de santé, deux (2) unités de soins
périphériques (USP) seront cons-

Laté Pater

En visite à Nangbéto, c'est avec un plaisir que le ministre de l'Économie maritime, de la Pêche et de la Protection côtière,
Kokou Edem TENGUE, a accueilli les premiers fruits du Projet développement de l'aquaculture au Togo (PDAT) avec la récolte,
à ce jour, de 28,737 tonnes de tilapia. Résultant encourageant quand on sait que le projet a démarré il y a juste dix mois.

RÉGION DES SAVANES
Le plan d’urgence pour Cinkassé coûtera 16,56 milliards

«que les créances envers les parte-
naires exclus du partenariat avec le
FNFI en 2021 fassent l’objet d’un re-
couvrement par les services com-
pétents. À cet effet, toutes les ac-
tions nécessaires seront menées».

Lors d’une récente mission de
supervision diligentée par la Banque
africaine de développement, il a été
encore recommandé d’augmenter le
taux de partage de risque de 5% à
50% (soumis à l’approbation du
Fonds national de la finance inclu-
sive) ; en plus du recentrage éven-
tuel des crédits sur d’autres partenai-
res de services financiers plus en-
gagés et performants.

ACCÉLÉRATION DE L’INCLUSION FINANCIÈRE
3 mesures spéciales prises au niveau du FNFI

A ce jour, le Fonds national de la
finance inclusive a permis d’octroyer
des crédits directs à près de 1,8 mil-
lions de personnes, s’élevant à plus
de 101 milliards de francs Cfa. Par-
lant de la situation actuelle du Fonds,
le gouvernement explique que «la
croissance rapide des activités né-
cessite que les partenaires de ser-
vices financiers qui interviennent
dans le cadre du FNFI puissent être
suivis et accompagnés. L’objectif
étant de répondre à leurs défaillan-
ces afin de continuer à améliorer la
situation financière du FNFI». Et
c’est dans ce cadre qu’il est autorisé

permettre à 255.000 personnes sup-
plémentaires de bénéficier des ser-
vices financiers à l’horizon 2025. Il
s’agit de la bonification des frais de
gestion aux prestataires de services
financiers intervenant dans ces zo-
nes (+2 points sur les frais de ges-
tion) ; de la réduction des taux d’inté-
rêt aux bénéficiaires résidant dans
les zones identifiées (-2 points sur le
taux d’intérêt de tous les produits mis
en place par le Fonds) ; et du relève-
ment du taux de compensation des
impayés pour les prestataires inter-
venant dans ces zones (de 5% à
15%).

En dépit des efforts faits pour
booster le taux d’inclusion financière,
plusieurs localités du Togo sont tou-
jours marquées par la faible couver-
ture en services de microfinance.
Pour relever ce défi, le ministère
chargé de l’inclusion financière et de
l’organisation du secteur informel vient
de prendre de nouvelles dispositions
au niveau du Fonds national de la
finance inclusive (FNFI) en faveur
des zones à faible taux d’accès aux
services financiers. Ces mesures
spéciales devront accélérer l’inclu-
sion financière dans ces zones non
encore couvertes. L’objectif est de
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AU PROFIT DE L’OTR ET POUR LA RÉALISATION D’UN VÉRITABLE CADASTRE
Les stations permanentes bientôt étendues à tout le Togo

Late Pater en vue d’optimiser la col-
lecte des taxes foncières et
de l’impôt sur le revenu fon-
cier. Mais la coupe n’est pas
pleine, surtout dans le con-
texte actuel du redécollage
de la décentralisation : il n’y
a pas encore un cadastre à
but multiples (sécurité fon-
cière, meilleure gestion de
l’espace et de l’urbanisation,
recettes pour l’Etat…) ; les
informations foncières ne
sont pas disponibles dans un
format dématérial isé ou
électronique pour facil iter
l’imposition des propriétés
foncières, etc. Or, pour l’Exé-
cutif togolais, la réforme fon-
cière doit être un instrument
d’élargissement de l’assiette
fiscale et d’accroissement
des ressources financières
des collectivités locales et de
l’Etat dans la mesure où le
foncier constitue un potentiel
fiscal énorme mais très peu
exploité.

Parmi les réformes des
services du cadastre et de la

Sous le double angle de
l’amélioration du climat des
affaires et l’élargissement de
l’assiette fiscale, le Togo, à
travers l’Office togolais des
recettes, multiplie les canaux
de mobilisation et d’accrois-
sement des recettes internes.
Ceci a produit un taux de pres-
sion budgétaires demeure
fiscale de 20,4% en moyenne
sur la période 2014-2019. En
dépit des efforts réalisés, dit-
on, la contribution des impôts
fonciers aux recettes très fai-
ble (en moyenne 0,2% sur la
période 2017-2019). C’est
cette barre que veulent rele-
ver les autorités togolaises. Et
pour cause, après le rattache-
ment des services du cadas-
tre et de la conservation fon-
cière à l’Office togolais des
recettes (OTR) en février
2018, ce dernier a engagé
des réformes de sécurisation
des propriétés foncières et
d’amélioration du cadastre

conservation foncière, il y a
déjà la prise de vue aérienne
du Grand Lomé et l’acquisi-
tion, suivie de l’installation de
deux stations permanentes
dans le Grand Lomé. Les sta-
tions permanentes doivent
permettre, entre autres, de fa-
ciliter les opérations topogra-
phiques et cartographiques,
de minimiser les redondan-
ces dans la collecte des don-
nées primaires cadastrales
au niveau du Grand Lomé et
de faciliter la mise à jour des
titres fonciers qui ont été
créés sur la base des ratta-
chements aux locaux ou édi-
fices publics. Les institutions
intervenant dans le domaine
de l’aménagement et de la
planif icat ion du terr i toire
pourront aussi profiter de ces
stations permanentes. Il est
donc clair que les stations
permanentes sont d’une
grande utilité pour la réalisa-
tion d’un véritable cadastre.

Aujourd’hui, à en croire un
document qui annonce la

réalisation d’une étude, il de-
vient impérieux d’étendre
l’installation des stations per-
manentes à toutes les régions
du Togo. La démarche vise à
mieux préparer cette exten-
sion, assurer une meilleure
couverture nationale et une
bonne performance des sta-
tions permanentes. L’objectif
visé par cette étude sur l’ins-
tallation des stations perma-
nentes sur l’ensemble du ter-
ritoire national est de déve-
lopper et matérialiser un Sys-
tème de Coordonnées de Ré-
férence (SCR) intégré aux
bornes géodésiques
existantes pour une gestion
efficace des affaires cadas-
trales. De façon spécifique :
évaluer le nombre de stations
permanentes nécessaire à
instal ler pour un bon
maillage du territoire national
; identifier les emplacements
potentiels des sites d’instal-
lation de ces stations ; éva-
luer les conditions d’installa-
tion sur la base de la visibilité

des satellites, de l’environne-
ment des radiofréquences et
du support des antennes ;
évaluer les conditions d’ex-
ploitation en tenant compte
de la qualité des antennes,
des récepteurs, de l’alimen-
tation électrique et de l’ac-
cès à l’internet ; définir les
spécifications techniques de
tous les équipements néces-
saires à l’installation de cha-
que stat ion y compris la
construction des locaux qui
vont abriter les stations ; et
évaluer le coût global néces-
saire pour la mise en place
de ces stations permanen-
tes.

Le cabinet ou consultant,
qui se chargera de l’étude,
sera recruté après ce 30 avril
2022, date limite du dépôt
des manifestations d’intérêt
qui sont sollicitées depuis le
1er avril dernier. Il travaillera
en collaboration avec les
équipes techniques de l’Of-
fice togolais des recettes (qui
en assurera un suivi techni-

tre autres, des laboratoires,
pharmacies et équipements
biomédicaux modernes. Dès
le départ, elles sillonnent les
villages les plus reculés afin
d’offrir des consultations pré-
ventives et curatives, à partir
des consultations médicales.
L’objectif étant de réduire les
disparités et les inégalités en
matière d’accès aux services
de santé de base et de permet-
tre aux communautés défavo-
risées de bénéficier équitable-
ment des soins de santé. Sur
place, les consultations sont
offertes gratuitement et ce,
pour plusieurs jours.

A noter que tout est parti en
décembre 2016. Le ministère
de la santé, avec l’appui tech-
nique du Programme des Na-
tions Unies pour le Dévelop-
pement (PNUD), ainsi que
d’autres agences du Système
des Nations Unies (OMS,
UNFPA, UNICEF et
ONUSIDA), a élaboré une stra-
tégie de mise en œuvre d’une
politique de soins de proxi-
mité, suivie d’une visite
d’échanges et de partage d’ex-
périences au Ghana sur les
soins de proximité à travers les
cliniques mobiles que le
PUDC-Togo se proposait d’ex-
périmenter. Par la suite, le
PNUD a sollicité l’appui tem-
poraire de médecins Volontai-

ACCESSIBILITÉ DES SOINS DE SANTÉ
Chaque région aura plutôt 5 cliniques mobiles d’ici à 3 ans

projette de faire installer main-
tenant cinq (5) cliniques mo-
biles par région à l’horizon
2025. Soit un total à venir de
25 cliniques mobiles.

Rapprocher les soins de
santé des populations les plus
vulnérables vivant à plus de 15
km des centres de santé, sou-
vent dans des localités diffici-
lement accessibles, surtout en
saison de pluies. L’Exécutif to-
golais s’est donc attaqué à ce
challenge en mettant les cli-
niques mobiles mises à la dis-
position de plusieurs localités
rurales du pays. C’était le 23
octobre 2019, à travers le pro-

Le gouvernement togolais a
misé sur la proximité et l’ac-
cessibilité des soins de santé.
C’est ce qui sous-tend l’initia-
tive des cliniques mobiles qui
a ainsi accru l’accès des po-
pulations, surtout les ménages
pauvres, aux soins. En février
2019, cinq (5) cliniques mobi-
les équipées ont été déployées
et installées, à raison d’une cli-
nique par région. Elles ont fa-
cilité l’accès aux soins aux
personnes éloignées des cen-
tres sanitaires classiques.
Aujourd’hui, on révèle que ces
hôpitaux sur roues profitent à
près de 2 700 villages des zo-

que) pour l’exécution effec-
tive de sa mission qui sera
payée par une partie du fi-
nancement du projet
PHASAO.

L’exécution de l ’étude
s’étalera sur une période de
six (6) mois à compter de la
notification du contrat. Le
cabinet travaillera sous la
responsabilité de l’équipe de
coordination du projet régio-
nal PHASAO. Le Projet d’har-
monisation et d’amélioration
des statistiques en Afrique de
l’ouest (PHASAO), officielle-
ment lancé le 27 mai 2021
par le Togo, est entré en vi-
gueur le 11 août 2020 pour
une durée de cinq ans. Il est
financé par la Banque mon-
diale à hauteur de 30 mil-
lions de dollars (15 millions
en prêt et 15 millions en don)
pour le Togo. Le PHASAO
regroupe sept pays de la
sous-région : le Burkina, le
Liberia, la Sierra Léone, le
Cap Vert, la Côte d’Ivoire, le
Ghana et le Togo.

res des Nations Unies (VNU)
recrutés au niveau internatio-
nal. Avec une expérience
éprouvée dans le déploiement
et la gestion des cliniques mo-
biles, cinq (5) médecins VNU
sont arrivés au Togo début avril
2017 et ont immédiatement été
déployés dans les 5 directions
régionales de la santé en de-
hors de Lomé-commune. Ils
devaient principalement ap-
puyer ces directions régiona-
les de la santé qui sont les ins-
titutions chargées de
l’opérationnalisation des clini-
ques mobiles. Ces Volontaires
ONU ont ainsi préparé le ter-
rain avant l’arrivée effective des
cliniques mobiles. Leur mis-
sion : faire une analyse
situationnelle qui sert de réfé-
rence pour produire une car-
tographie des sites prioritaires
d’intervention des cliniques

mobiles ; élaborer un plan an-
nuel de travail qui détermine
les objectifs, les cibles et le
coût pour chaque unité mo-
bile ; élaborer un guide de dé-
ploiement d’une clinique mo-
bile sur le terrain, permettant
de définir des procédures pour
la préparation des sorties ter-
rains, le déploiement sur le
terrain et la gestion après le
passage de la clinique mo-
bile ; enfin évaluer les plateaux
techniques des hôpitaux de
district pouvant participer à
l’organisation des soins spé-
cialisés lors des campagnes
foraines.

Récemment, en novembre
2020, pour la riposte anti-
Covid-19 au Togo, le PNUD a
encore offert trois cliniques
mobiles modernes au pays,
pour le dépistage des popula-
tions. En complément à un lot

nes reculées, avec 2,5 millions
de patients potentiels ciblés
pour 276 000 consultations
annuelles. Contre une prévi-
sion de départ de 277 000 per-
sonnes à  consulter. Encoura-
geant. Au point où, ajoute-t-on,
le président Faure Gnassingbé

gramme d’urgence de déve-
loppement communautaire
(PUDC). Les cliniques mobi-
les avaient été préalablement
réceptionnées et remises offi-
ciellement aux régions par le
Chef de l’Etat en février 2019
à Kanté. Elles comportent, en-

de trois ambulances, de res-
pirateurs, de lits et d’autres
équipements de protection in-
dividuelle que le PNUD avait
déjà remis. Ces cliniques mo-
biles, équipées de comparti-
ments de laboratoire pour la
prise en charge et d’autres
prestations en faveur des ma-
lades, devraient serviront pour
d’autres maladies, toujours au
bénéfice des populations les
plus reculées.

Par ailleurs, les autorités to-
golaises comptent mettre en
place une banque de sang
dans chaque région pour sou-
lager la pénurie récurrente de
sang dans les hôpitaux.

En 2022, le gouvernement
entend consacrer 91,7 mil-
liards de francs Cfa au sys-
tème sanitaire, sur fonds pro-
pres.
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Elkhan Mammadov intègre la FIFA en tant que directeur
régional au sein de la division Associations membres (Europe)

FOOTBALL/

Mammadov, qui prendra ses fonc-
tions le 1er mai 2022, sera responsable
des stratégies régionales de mise en
œuvre du Programme Forward de la
FIFA, mais aussi de l'analyse des be-
soins spécifiques des 55 associations
membres de la FIFA en Europe afin de
concevoir des projets de développement
adaptés et de veiller à ce que leur appli-
cation réponde aux normes de la FIFA.

Il met ainsi fin à une collaboration de
près de 15 ans avec la Fédération Azérie
de Football (AFFA), entamée en tant que
Secrétaire Général et poursuivie au poste
de Vice-Président délégué. Il reprend la
place laissée vacante par la nomination
de Nodar Akhalkatsi à la direction des
Projets Stratégiques et de la
Gouvernance des Associations Mem-
bres.

"L'arrivée d'Elkhan est une très bonne
nouvelle pour la FIFA", s'est réjoui le

La FIFA a le plaisir d'annoncer la nomination d'Elkhan Mammadov au poste de Directeur Régional au sein
de la division Associations Membres (Europe).

Hervé A.

Cinq éditions en une seule fois
La messe est dite. Sauf improbable retournement de situation, les pro-

chaines éditions de la Coupe du Monde de rugby, à partir de 2025, se
disputeront en Angleterre, en Australie et aux Etats-Unis. World Rugby a
annoncé en fin de semaine passée dans un communiqué que son Conseil
sélectionnera lors de sa réunion du 12 mai à Dublin les nations hôtes de
chaque Mondial, masculin et féminin, entre 2025 et 2033. Les noms seront
officiellement dévoilés en milieu d'après-midi, pendant une cérémonie diffu-
sée en streaming, mais ils sont déjà connus. World Rugby explique en effet
que son Conseil "considérera" l'Angleterre pour le Mondial féminin en
2025, l'Australie pour les éditions masculine en 2027 et féminine en 2029, et
enfin les États-Unis pour un deuxième doublé consécutif (hommes en 2031
et femmes en 2033), comme hôtes de la Coupe du Monde. Cinq éditions
attribuées d'un seul coup, du jamais-vu dans le mouvement sportif interna-
tional. Avec une double Coupe du Monde aux Etats-Unis, un modeste dans
l'univers du ballon ovale, mais au potentiel de développement jugé consi-
dérable par l'instance de la discipline.

Un coup de pouce pour les sports d'hiver
L'initiative est inédite. A moins de deux ans des Jeux d'hiver de la Jeu-

nesse 2024 à Gangwon, en Corée du Sud, l'Afrique se penche sur les
sports de neige et de glace. Un protocole d'accord a été signé le 16 mars au
Caire (Egypte) entre l'Association des comités nationaux olympiques afri-
cains (ACNOA) et la province de Gangwon. Il prévoit une collaboration
entre les deux parties pour favoriser la participation aux JOJ d'hiver en
2024 de jeunes athlètes africains issus de pays sans neige. L'ACNOA a
organisé le 20 avril une réunion d'information avec ses comités nationaux
olympiques (CNO) pour en expliquer les détails et la concrétisation. Et,
surtout, pour inviter les pays intéressés à désigner leurs jeunes athlètes
concernés par le projet. Un premier stage de deux semaines est prévu
cette année, entre la fin du mois de mai et la mi-juin. Un second rassemble-
ment se déroulera l'an prochain. Les athlètes nés entre 2006 et 2009 sont
éligibles à participer au programme. La PyeongChang 2018 Legacy
Foundation, désignée par la province de Gangwon pour piloter l'opération,
prendra en charge toutes les dépenses de voyage, hébergement, restau-
ration et équipement. Le programme devrait rassembler 100 athlètes, dont
60 seront issus du continent africain.

Whyte dénonce "un geste illégal"
Dillian Whyte, battu par Tyson Fury samedi pour la ceinture WBC de

champion du monde des poids lourds, a estimé dans un entretien à Sky
Sports qu'il aurait dû bénéficier de plus de temps pour essayer de se
remettre du KO infligé par le "Gypsy King". Le Britannique n'a pas apprécié
que son compatriote le pousse juste après l'uppercut.

Dillian Whyte a quelque peu du mal à digérer sa défaite. Battu par Tyson
Fury samedi à Wembley, le "Body Snatcher" ("le désosseur de cadavres")
a échoué à conquérir la ceinture de champion du monde des poids lourds.
Mis KO sur un uppercut dévastateur du "Gypsy King", Whyte a pourtant
estimé que Fury n'avait pas gagné dans les règles de l'art.

"Bien sûr, quand l'uppercut m'a touché, j'étais sonné. Mais il m'a poussé
ensuite. Et en tombant, ma tête heurte le sol. Mais c'est un geste illégal, ce
n'est pas du catch, c'est de la boxe. J'aurais dû avoir droit à du temps
additionnel pour me remettre, a affirmé Whyte au micro de Sky Sports.
C'est Fury, alors ils le laissent faire ce qu'il veut. Il a même crié à l'arbitre
d'arrêter le match. Bien sûr, il m'a touché, bravo, rien à dire. J'avais mal.
Mais j'essayais de me reprendre, et il m'a poussé, je me cogne la tête."

"J'espère qu'il ne prendra pas sa retraite, parce que je veux une autre
chance" Désormais, le boxeur au parcours insensé a un objectif en tête:
prendre sa revanche sur le Gypsy King. "Je ne suis pas mauvais perdant.
J'espère juste qu'il ne prendra pas sa retraite, parce que je veux une autre
chance (…) Je suis encore jeune, j'ai affronté les meilleurs sans avoir à
rougir. Une victoire et je suis de retour", a-t-il poursuivi auprès de Sky.

Nasser Larguet va quitter
Actuel directeur du centre de formation de l'OM et ancien coach intéri-

maire de l'équipe première (9 matchs entre février et mars 2021), Nasser
Larguet va quitter le club phocéen pour "raisons personnelles" dès la
semaine prochaine.

L'aventure entre Nasser Larguet et l'Olympique de Marseille touche à sa
fin. Le club phocéen a annoncé ce lundi le départ de son actuel directeur du
centre de formation "pour raisons personnelles" dès la semaine prochaine.
Le technicien a été nommé à ce poste en juillet 2019.

"L'Olympique de Marseille respecte cette décision et tient à remercier
Nasser pour sa contribution durant près de trois années auprès des
jeunes du Centre de Formation, mais aussi de l'équipe professionnelle,
écrit l'OM dans un communiqué. Le club lui souhaite le meilleur pour ses
prochains projets professionnels. Le club travaille aux prochaines étapes
qui permettront d'appréhender au mieux le futur de la formation."

Le grand public a découvert son visage à la fin de l'hiver 2021. Après le
départ d'Andre Villas-Boas, Larguet avait occupé le poste d'entraîneur
intérimaire de l'équipe première pendant un mois, entre début février et
début mars. Il a dirigé neuf rencontres à la tête du groupe professionnel
avant de repartir dans l'ombre au moment de la nomination de Jorge
Sampaoli.

Formateur reconnu, Larguet a notamment dirigé les centres de formation
de l'AS Cannes, de Caen ou encore de Strasbourg. À l'OM, c'est notam-
ment lui qui a lancé Bamba Dieng chez les pros ou qui a fait venir en post-
formation les prometteurs Salim Ben Seghir et Bilal Nadir de l'OGC Nice.

BREVES

Président de la FIFA, Gianni Infantino.
"Toutes les personnes actives dans le
milieu du sport en Azerbaïdjan n'ont eu
qu'à se féliciter de son attachement à con-
solider les bases du football. J'ai hâte de
le voir mettre son expérience au service
de l'ensemble du football européen. Nous
lui souhaitons tous la bienvenue au sein
de l'équipe FIFA !"

Mammadov a joué un rôle de premier
plan dans l'essor de la scène sportive en
Azerbaïdjan et ce dès son arrivée à la
l'AFFA, en 2007. Président du comité or-
ganisateur local de la troisième édition de
la Coupe du Monde Féminine U-17 de la
FIFA en 2012, il a officié simultanément au
sein de la Commission du Fair-play et de
la Responsabilité Sociale de la FIFA. Sous
son impulsion, la ville de Bakou a orga-
nisé d'autres grands événements sportifs
internationaux comme les Jeux Européens
2015 ou la finale de l'UEFA Europa League
2019. Plus récemment, un quart de finale
de l'UEFA EURO 2020 s'est déroulé dans

LIGUE DES CHAMPIONS
Ancelotti rappelle que personne ne croyait en son équipe en début de saison
Carlo Ancelotti a adressé un petit tacle

aux détracteurs du Real Madrid ce lundi
lors de son passage face à la presse à
la veille de la demi-finale aller de Ligue
des champions face à Manchester City
(mardi, 21h sur RMC Sport 1). L'entraî-
neur italien a rappelé que peu d'obser-
vateurs voyaient le club madrilène ca-
pable de se qualifier pour le dernier carré
de la compétition.

Plusieurs favoris pour la victoire fi-
nale en Ligue des champions n'ont pas
réussi à se qualifier pour les demi-fina-
les. A l'inverse, le Real Madrid de Carlo
Ancelotti y figure bien malgré les nom-
breuses critiques reçues en début de
saison. A la veille de la manche aller, ce
mardi à l'Etihad Stadium contre Man-
chester City (dès 21h sur RMC Sport
1), l'entraîneur italien du club madrilène
a savouré la présence de son groupe à
ce niveau de la compétition.

"On a eu des matchs très difficiles
lors des huitièmes de finale et lors des
quarts de finale face à des équipes qui,
au départ, étaient vues comme les fa-

voris de cette compétition, a rappelé le
technicien merengue. Nous avons lutté
contre eux et nous nous en sommes
bien sortis. Nous lutterons aussi ce
mardi, c'est certain."

Ancelotti n'a pas oublié les
critiques contre le Real

Sans pour autant tacler les grosses
cylindrées qui ont quitté prématurément
cette Ligue des champions, Carlo
Ancelotti a insisté sur le fait que per-
sonne ne croyait en ses joueurs. A
l'image de Villarreal, l'entraîneur italien
présente le Real Madrid comme l'un des
outsiders en C1. Un prétendant prêt à
faire chuter un autre favori pour le titre.

"Je me souviens de ce que disait la
presse en début de saison. A ce mo-
ment-là, c'était ce que la presse et l'opi-
nion publique pensaient. Il y a deux équi-
pes en demi-finales que personne ne
croyait capables de se qualifier pour les
demi-finales. L'une d'elles c'est le Real
Madrid et l'autre c'est Villarreal alors
que les gens voyaient comme favoris le
PSG, Liverpool, Chelsea ou Manches-
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FOOTBALL
La FIFA publie le premier guide pour l'octroi de licences aux clubs de football féminin

La FIFA vient de publier son pre-
mier guide pour l'octroi de licen-
ces aux clubs dans le football fémi-
nin, un document qui s'inscrit dans
le cadre de l'accélération de la
professionnalisation et du dévelop-
pement du football féminin.

Conscients du rôle essentiel que
jouent les clubs dans l'évolution de la
discipline et désireux de produire des
outils et des programmes conçus pour
répondre aux besoins spécifiques du
football féminin, les auteurs se sont ef-
forcés de mettre à disposition une res-
source facile d'accès pour améliorer les
systèmes d'octroi de licences aux clubs
dans le football féminin. À terme, ces
directives auront pour effet de renforcer
le parcours des femmes et des filles au
sein des clubs, contribuant ainsi à l'amé-
lioration du niveau général.

Les 211 associations membres de la
FIFA qui souhaitent mettre en place un
système d'octroi de licences aux clubs
pour leurs compétitions féminines trou-

veront dans ce guide complet et prati-
que un processus en dix étapes pour
les aider à concrétiser leur projet. Pour
les championnats, une seconde procé-
dure en huit points présente toutes les
clés nécessaires pour entretenir les
structures d'octroi de licences aux
clubs, saison après saison.

Sarai Bareman, Directrice de la Di-
vision du Football Féminin de la FIFA,
s'est félicitée de la parution de ce docu-
ment. "La création de championnats
compétitifs et pérennes est un élément
essentiel pour le développement et la
professionnalisation du football fémi-
nin. Les joueuses seront ainsi confron-
tées à un environnement sérieux et
exigeant."

"L'octroi de licences aux clubs cons-
titue l'un des meilleurs moyens d'ac-
compagner les clubs dans l'améliora-
tion de leur niveau général et du par-
cours de performance des joueuses.
Ils peuvent ainsi s'engager sur la voie
d'un développement durable à long

la capitale azérie.
"Je suis évidemment très heureux

d'intégrer la FIFA. C'est à la fois un
grand honneur et une lourde responsa-
bilité", a fait savoir Mammadov, qui tra-
vaillera au sein de l'équipe du départe-
ment Associations Membres de la FIFA
basée à Paris. "Aujourd'hui, la FIFA est
la locomotive du football. Elle est active
aux quatre coins d'un monde fragilisé.
Aux côtés de mes collègues, je vais me
consacrer au développement de la dis-
cipline et à l'expérimentation de nouvel-
les idées qui contribueront au progrès
du football masculin et féminin."

"La bonne gouvernance et le déve-
loppement durable du football sont deux
sujets qui me tiennent particulièrement
à cœur. Or, je partage entièrement les
objectifs de la FIFA et du Président
Infantino dans ces domaines. Au cours
des 15 dernières années, j'ai acquis une
vaste expérience dans le milieu du sport,
grâce à l'AFFA. C'était un long et beau

voyage. Je tiens ici à remercier le Pré-
sident de l'AFFA et son équipe pour leur
collaboration, leur efficacité, leur enga-
gement au service du football de base
et leur volonté d'organiser des événe-
ments sportifs de premier plan. Dans
mes nouvelles fonctions, je vais tout
faire pour mettre au service du plus grand
nombre l'expérience que j'ai acquise en
Azerbaïdjan."

ter City."
"Nous sommes là

et contents d'y être"
Solide leader de Liga avec 15 points

d'avance sur son premier poursuivant à
cinq journées de la fin de la saison, le
Real se dirige tout droit vers le titre en
Espagne. Mais le club entraîné par Carlo
Ancelotti rêve d'un fabuleux doublé Liga-
Ligue des champions. Pour soulever un
quatorzième sacre en C1, les Merengue

terme. En marge des investissements
de la FIFA dans les systèmes d'octroi
de licences aux clubs existants et les
programmes de développement, ce
guide unique en son genre se veut un
outil indispensable, que nous mettons
à la disposition de nos associations
membres pour les aider à accélérer
encore la croissance de la discipline,
partout dans le monde."

Dans le cadre du programme de dé-
veloppement féminin de la FIFA, l'ins-
tance dirigeante du football mondial dia-
logue individuellement avec chaque as-
sociation membre pour mettre en place
un cadre d'octroi de licences aux clubs
de football féminin. Soleen Al-Zou'bi, Di-
rectrice du Football Féminin de la Fé-
dération Jordanienne de Football, sou-
ligne l'importance de ce processus pour
l'avenir de la discipline.

"Le programme d'octroi de licences
aux clubs est un excellent outil au ser-
vice des clubs féminins de haut niveau,
qui contribue à améliorer le niveau de

la compétition. Aux côtés de la FIFA,
nous travaillons auprès des clubs pour
développer le championnat et les aider
à produire de meilleures joueuses et
améliorer le niveau général. Nous
avons pu mesurer le chemin parcouru
lorsqu'Amman Club a remporté le
Championnat des Clubs Féminins de
l'AFC 2021."

Renforcer la professionnalisation du
football féminin sur le terrain et en de-
hors est l'un des objectifs clés du But 8
de la Vision de la FIFA 2020-2023 :
Renforcer le développement du football
féminin.

Ce guide s'inscrit en complément de
Setting the Pace: FIFA Benchmarking
Report Women's Football et du pro-
gramme de développement féminin de
la FIFA consacré à l'octroi de licences
aux clubs. Tous ces documents témoi-
gnent de la volonté de la FIFA d'amé-
liorer le niveau du football féminin dans
les clubs et dans les championnats.

devront l'emporter face au Manchester
City de Pep Guardiola.

"Nous sommes là et nous sommes
très contents d'y être et d'être en course.
J'ai toujours dit que le Real Madrid allait
être compétitif et nous sommes com-
pétitifs, a encore estimé Carlo Ancelotti
face à la presse à la veille du duel con-
tinental. Nous allons jouer demain mardi
et nous allons jouer la semaine pro-
chaine. Nous allons lutter à 100%."
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Dialogue entre la France et le Togo sur les enjeux sécuritaires
Le Général français Thierry Marchand a séjourné à Lomé

Late Pater guerre et d’urgence. Ensuite,
il s’est rendu au Centre de
secours de Lomé où la
France appuie l’organisation
d’une formation en protection
civile dans le domaine du
sauvetage-déblaiement. Le
Général Marchand a, enfin,
visité le Centre d’entraîne-
ment aux opérations de main-
tien de la paix (CEOMP),
chargé de la formation des
casques bleus togolais avant
leur projection dans les mis-
sions de l’ONU.

En rappel, la France et le
Togo sont liés par une con-
vention relative à la participa-
tion des forces armées de la
République française au
maintien de l’ordre public, si-
gnée le 25 février 1958, soit
avant l ’ indépendance du
Togo le 27 avril 1960, et par
un accord de défense, signé
le 10 juillet 1963. L’accord de
défense a été approuvé par
une loi du 21 décembre 1963
autorisant la ratification des
divers accords et conventions
signés le 10 juillet 1963. La
France et le Togo ont égale-
ment développé une coopé-
ration de sécurité et de dé-
fense axée sur la lutte contre

Le Général français Thierry
Marchand, directeur de la
coopération de sécurité et de
défense (DCSD) au ministère
de l’Europe et des affaires
étrangères, était en séjour à
Lomé du 11 au 13 avril. Ce
déplacement s’inscrivait dans
le cadre du dialogue entre la
France et le Togo sur les en-
jeux de sécurité et de protec-
tion civile, rapporte l’Ambas-
sade de France au Togo.
Ajoutant qu’il s’agit d’une tour-
née régionale pour ce Géné-
ral de corps d’armée.

Ce déplacement à Lomé a
permis de mesurer la vitalité
de la coopération de sécurité
et de défense entre la France
et le Togo. Le Général a vi-
sité l ’École du service de
santé des armées de Lomé
(ESSAL). Par l’intermédiaire
du soutien apporté par la di-
rection de la coopération de
sécurité et de défense, la
France est un partenaire de
coopération de longue date
de l’ESSAL qui a formé de
nombreux médecins militai-
res d’Afrique francophone,
notamment en médecine de

le terrorisme, la formation au
déploiement en opération de
maintien de la paix, la sécu-
rité maritime et la lutte contre
la criminalité organisée. Cette
coopération est soutenue par
les Eléments français du Sé-
négal, par l ’organisation
d’exercices communs en mer
lors d’escales de navires fran-
çais à Lomé, et par la mise à
disposition de conseil lers
techniques. La France sou-
tient l’Ecole du service de
santé des armées, première
école nationale à vocation ré-
gionale créée en 1998. Le 13

tional d’accompagnement de
la femme enceinte et du nou-
veau-né lancé en août 2021.
Il est dédié à la prise en
charge des soins pour la
femme enceinte et le nou-
veau-né. Ce mécanisme
prend en charge une partie
des frais de prestations au
profit de la femme enceinte
depuis la confirmation de la
grossesse jusqu’au 42ème jour
après l ’accouchement. Un
budget d’environ trois (3) mil-
liards de FCFA a été mobilisé
pour la première année de
mise en œuvre de ce pro-
gramme qui se déclinera en
deux forfaits intégrant égale-
ment la subvention de la cé-

SERVICES DE BASE
Des centres modernes de soins mère-enfant en projet

prise en charge du couple
mère-enfant et d’éviter des
décès. A titre d’exemple, l’hô-
pital mère-enfant pour les ré-
gions du Grand Lomé et Ma-
ritime aura une capacité de
cent soixante-quinze (175) lits
et constituera un centre de ré-
férence nationale. Les hôpi-
taux des autres régions auront
chacun une capacité de cin-
quante (50) lits.

Au Togo, dans un premier
temps, la mortalité maternelle
est passée de 478 en 1998 à
401 en 2014 pour 100 000
naissances vivantes et la mor-
talité néonatale de 40 en
1998 à 27 en 2014 pour 1000
naissances vivantes. Les dé-
fis qui subsistent sont essen-
tiellement liés à la situation de
vulnérabilité des femmes en
milieu rural ou péri-urbain, à
la faible adhésion à la néces-
sité de suivre les soins
prénataux, parfois en raison
de manque de moyens finan-
ciers.

A noter que, en 2021, 70 000
femmes enceintes ont été
aidées par le programme
«Wezou», un programme na-

Le projet de construction de
centres modernes de soins
mère-enfant dans les cinq (5)
régions sanitaires du Togo a
été officialisée ce 21 avril
2022, à la sortir d’un nouveau
conseil des ministres
délocalisé à Garo. C’est en
lien avec l’objectif de garantir
la couverture santé univer-
selle à travers le renforcement
de l’accès aux services de
base pour tous et l’améliora-
tion de la qualité du système
de santé. Le gouvernement
ambitionnant de faire du sys-
tème de santé un facteur
contributif au développement
du capital humain nécessaire
à la croissance.

Le projet sera réalisé grâce
à un partenariat entre l’Institut
national d’assurance maladie
(INAM) et un partenaire privé.
Des diligences sont à mettre
en œuvre pour un démarrage
imminent des chantiers, dit-
on. La réalisation de ce pro-
jet permettra de renforcer le
plateau technique de la santé
en matériels de réanimation
pédiatrique surtout néonatale
afin d’assurer une meilleure

AVIS DE DECÈS
Katamanto AMONU XI OMANHEN of Anomabo traditional area
(GHANA)
Gê Fiogan Sédégbé FOLI BEBE XV, Roi du peuple Gê à Glidji
Nana Anè Ohiniko QUAM-DESSOU XV, Chef traditionnel de la
Ville d’Aného, Roi des Minas
Prince Latévi Adodjegoun LAWSON-BODY, Régent du Trône
Royal Lolan
La Collectivité Royale AHOUANDJIGO
La famille JOHNSON du Togo, du Benin et du Ghana
Les familles KANGNI BAVON, MIDADJE, KODJO, SEGBAYA,
MIDAHOUN et EKUE-AKPA
Les descendants de Feu William ACAKPOVI JOHNSON et leurs
familles
Dr. Messanvi Raymond JOHNSON, Doyen de la famille JOHNSON,
ses frères, sœurs, cousins, cousines, neveux, nièces, leurs époux,
épouses et leurs enfants
Ebusuapeny Assiba Claude JOHNSON
M. Togbé Christian JOHNSON, ses frères, sœurs, cousins,
cousines, neveux, nièces, leurs époux, épouses et leurs enfants.
Les veuves Louise Adjoavi MIDADJE et Marie Madeleine Akoko
KODJO.
                                                                                                                                                                                                                          -
Les enfants du défunt
Mme Irénée Efua JOHNSON-AHODIKPE-BENISSAN, Dr.
Bernard Koffi Ansah Enu JOHNSON, Mme Bentiwa Marie-
Pélagie Titi JOHNSON, M Hugue Eric Pa-Kudjo JOHNSON,
Mme Huguette Bentiwa JOHNSON, M.Rock Joli Comlanvi
JOHNSON,  M. Elysées Richelieu Kwantsi JOHNSON, M.
Maurille Aféri JOHNSON, Mme Gisèle Aféréba JOHNSON-
ANIOKE et  M. Kwansa Mawussé JOHNSON.

Les familles parentes, alliées et amies, profondément touchées par
les marques de sympathie et d’affection que vous leur avez
témoignées lors de la disparition de leur très cher et regretté :

Ahoulédou Dagbégnikin Magloire JOHNSON
dit « Vin djo vin»

Employé de la BTCI à la retraite rappelé à Dieu, le 10 Mars 2022
 à la Clinique ‘‘ Saint Bernard UND ’’ à Lomé dans sa 79è  année

vous renouvellent leurs sincères remerciements et vous prient de
bien vouloir assister ou de vous unir d’intention aux obsèques qui se
dérouleront selon le programme ci-après :

PROGRAMME DES OBSEQUES
                                   ————°————

Vendredi 29 Avril   2022
18h 00 : Veillée de prières et de chants au Temple Méthodiste
‘’SALEM’’ de HANOUKOPE

SAMEDI 30 Avril  2022
08h 00 : Levée du corps
08h 30 : Culte d’enterrement et d’action de grâce au même Temple
suivi de l’inhumation au cimetière de Bè-Kpota dans la plus stricte
intimité familiale.
12h 00 : Sortie de deuil
Le corps du défunt sera exposé dans le funérarium dudit Temple.

Maison mortuaire : Domicile du défunt à Lomé, quartier Bè-Kpota

N.B.:   Les cérémonies se dérouleront dans le strict respect des
mesures sanitaires Covid 19

mars 2009, les deux pays ont
signé un accord instituant un
partenariat de défense. Cet
accord est le premier d’une
série de huit, destinés à rem-
placer les accords signés au
lendemain des indépendan-
ces africaines avec certaines
anciennes colonies françai-
ses. Cette révision des ac-
cords de défense s’inscrit
dans le cadre de la rénova-
tion de la relation entre la
France et le continent afri-
cain, dont elle constitue un
des éléments.

sarienne qui reste toujours ef-
fective. Bien avant, toujours
dans le domaine de la santé
maternelle et néonatale, la
Campagne pour l’accéléra-
tion de la réduction de la mor-
talité maternelle en Afrique
(CARMMA) a été lancée en
2010 et a permis de subven-
tionner à 100% le coût de la
césarienne. Toutes les mesu-
res ont contribué à l’augmen-
tation du taux d’accouche-
ment assisté par un person-
nel qualifié ; le taux de morta-
lité néonatale a été réduit de
37% entre 1990 et 2018 ; le
ratio de mortalité maternelle
a connu une diminution de
10% entre 2010 et 2017.
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Résultats du tirage N°696 de LOTO KADOO du 22 Avril  2022
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LOTO KADOO

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°695
de LOTO KADOO du 15  avril  2022

La LONATO a procédé vendredi dernier à son siège au 696è tirage de LOTO KADOO sans bonus.

Lors du précédent tirage de LOTO KADOO, c’est à LOME et à TABLIGBO que des gagnants de gros
lots ont été remportés. Dans les autres villes du pays, ce sont des lots intermédiaires c’est-à-dire des lots
d’un montant inférieur à un million de francs qui ont fait le bonheur de nombreux parieurs.

Ainsi à LOME, deux lots de 1.000.000F CFA, ont été enregistrés auprès des opérateurs 60125 et
70734.

A TABLIGBO, la LONATO a recensé un lot de 1.500.000F CFA et un super gros lot de 3.000.000F
CFA. Ces lots ont été gagnés sur les points de vente 80029 et 80035.

La remise des lots se fera à LOME au siège de la LONATO et à l’intérieur dans les agences régionales.

AVEC LOTO KADOO TOUS LES VENDREDIS,
UNE AUTRE FAÇONS DE DEVENIR RICHE !

BONNE CHANCE A TOUS !!!

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°251
DE LOTO Sam du 16 Avril 2022

Le tirage N°252 du LOTO Sam a eu lieu au siège de la LONATO,  Samedi 23 Avril 2022 et a fait
naturellement des heureux gagnants.

Samedi dernier, c’est à LOME que la LONATO  a rnegistré deux gros lots de 1.250.000F CFA sur
le point de vente 6800. Dans les autres villes pays, ce sont des lots intermédiaires c’est-à-dire des lots
d’un montant inférieur à un million de francs qui ont fait le bonheur de nombreux parieurs.

La remise des lots se fera à Lomé au siège de la LONATO et à l’intérieur du pays dans les agences
régionales.
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Résultats du tirage N°252  de LOTO SAM du 23 - 04 - 2022
Numéro de base

Loterie Nationale Togolaise

Loterie Nationale Togolaise

Etonam Sossou

LOTO SAM

Harcèlement sexuel et viol en milieu scolaire
Au cœur de l’acte 3 du concours miabe djena

Projet EJV dans les  Savanes
L’ANADEB harmonise l’appui-accompagnement

des communautés et des jeunes
micro-entrepreneurs autrefois bé-
néficiaires du projet EJV.  Le projet
d’opportunités d’Emploi pour les
jeunes vulnérables (EJV) a dé-
marré effectivement en 2018. Il a
été mis en œuvre par l’ANADEB
dans 200 villages les plus vulné-
rables du Togo, dont 57 villages
dans la région des Savanes. En
2021, fin de mise en œuvre du pro-
jet, l’on retient résultats  suivants :
14 415 jeunes bénéficiaires, dont 8

L’Agence nationale d’appui au
développement à la base
(ANADEB) a organisé, le 23 avril
2022 à Dapaong, un atelier d’har-
monisation d’appui-accompagne-
ment des microprojets des jeunes
bénéficiaires du projet d’opportuni-
tés d’Emploi pour les jeunes vul-
nérables (EJV) dans la région des
Savanes. Il vise à améliorer la stra-
tégie de l’appui-accompagnement

La ville de Sokodé a accueilli le
22 avril 2022, le lancement officiel
du concours «Miabé Djena» des-
tiné à la promotion des droits de
l’enfant au Togo. Portée par la Ra-
dio Djena, cette troisième édition
commémore la journée mondiale
de l’enfant africain, observée cha-
que 16 juin. Organisé cette année
à l’endroit des enfants de la région
Centrale du Togo, le concours
«Miabé Djena» vise à impliquer
les enfants dans la défense de
leurs droits. Un concours qui ré-
pond aux aspirations de la journée
de l’enfant africain célébrée cha-
que 16 juin. «C’est une occasion
donnée aux enfants de s’exprimer
sur leurs droits, à l’occasion de la
journée mondiale de l’enfant afri-
cain. Il faut donner la parole aux
enfants, leurs laisser la possibi-
lité de participer eux-mêmes à la
promotion de leurs droits. Voilà
pourquoi on a initié ce concours
et on passe par l’art pour faciliter
la tâche aux enfants», a fait savoir
Djigbodi Edwige APEDO, Direc-

trice de Djerba media.  Pour per-
mettre aux enfants de mieux s’ex-
primer sur leurs droits, les candi-
dats devront présenter des œuvres
composées de chants, poèmes et
de dessins. «Les enfants auront à
participer au concours Miabé
Djena dans 3 catégories: le
poème, le chant et le dessin.
L’idée c’est de les emmener à en
parler puisque les autorités et les
médias en parlent, maintenant
qu’en pensent les véritables ac-
teurs», a expliqué Djigbodi Edwige

APEDO. Pour cette 3e édition qui
se déroulera dans la région Cen-
trale, le thème porte sur «le harcè-
lement sexuel et le viol en milieu
scolaire». Outre ce concours
Djena media, mènera des cam-
pagnes de sensibilisations dans
les villes de Sokodé, Tchamba et
Bafilo sur la thématique.  Les ins-
criptions à ce concours destiné à
tous les enfants de 10 à 17 ans se
feront du 1er au 30 mai 2022 en
ligne ou physiquement. La finale se
tiendra le 16 juin 2022 à Sokodé.

été tirée dès 2015: les stocks du
Thunnus obesus, ou patudo, souf-
frent de surpêche et de mortalité
importante de thons juvéniles, se-
lon EAGLE-Togo. D’après la liste
rouge des espèces menacées de
l’Union Internationale pour la Con-
servation de la Nature, le requin-
taupe commun (Lamna nasus)
est menacé d’extinction avec
39.102 tonnes de prise annuelle 
dans l’Atlantique Nord et 28.923
tonnes de prise annuelle en Mé-
diterranée. Au  total,  12  nouvel-
les  Rions  et  cinq  Résolutions 
ont  été adoptées,  couvrant  plu-
sieurs  questions  relatives  à  la 
conservation  des  thonidés  et 
des  espèces  apparentées de
l’Atlantique ainsi qu’à la gestion
des pêcheries. La Commission a
aussi interdit au cours de la ren-
contre, la capture de ces requins
par les bateaux de pêche et a pro-
mis agir pour assurer la mise en
œuvre de la liste CITES.

Pêche
Le Togo et d’autres pays protègent les requins- taupes

Se basant sur des expertises
scientifiques, secondée par les
rapports des ONG sur la
surpêche des requins-taupes
bleu, le Sénégal, le Bénin, le Bur-
kina Faso, le Cap-Vert, la Côte
d’Ivoire, l’Egypte, le Gabon, la
Gambie, le Liberia, le Mali, le Ni-
ger, le Nigeria, le Soudan, le Tchad
et le Togo ont été co-auteurs d’une
proposition dont l’objectif est d’ins-
crire les requins-taupes bleus (et
les petits requins-taupes) à l’An-
nexe II de la Convention sur le
Commerce international des es-
pèces de faune et de flore sauva-
ges menacées d’extinction. Outre
la proposition des pays africains
dont le Togo visant à protéger les
requins-taupes bleus victimes de
surpêche et qui sont en voie d’ex-
tinction, les autorités africaines
présentes à cette rencontre, ont
aussi introduit la proposition d’in-

terdire tout débarquement de re-
quins-taupes bleus dans l’Atlanti-
que conformément à des recom-
mandations scientifiques visant à
protéger cette espèce et ont exigé
que tous les requins débarqués
aient les nageoires encore atta-
chées au reste de la carcasse afin
de contrôler plus facilement. 

Au Togo, souvent on enlève les
ailes des requins capturés avant
de les débarquer. Les ailerons de
requins auraient, selon certaines
sources, des atouts culinaires et
aphrodisiaques. Et, la recom-
mandation qui exige que les re-
quins capturés ne soient pas dé-
tachés de leurs ailes va aider à
lutter contre l’extinction de l’es-
pèce déjà menacée.  Rappelons
qu’en fin d’année 2018, à Dubro-
vnik en Croatie, les mêmes ac-
teurs s’étaient déjà penchés sur
l’avenir du thon obèse, dont la
population est dangereusement
décimée. La sonnette d’alarme a

649 femmes, 11 495 jeunes sub-
ventionnés, 225 centres d’alpha-
bétisation installés, 200
microprojets THIIMO réalisés,  38
pistes rurales, 14 sites reboisés et
5 retenues d’eau.

Le projet EJV a pour objectif de
fournir des opportunités de géné-
ration de revenus aux jeunes pau-
vres et vulnérables ciblés du Togo.
Il est financé par la Banque mon-
diale à hauteur de 9 milliards de
francs CFA.

Etonam Sossou

faits. Dans les contextes où l’accès
à l’eau potable n’est pas assuré,
l’assainissement n’est pas toujours
considéré comme une priorité. De
plus, le lien entre manque d’assai-
nissement et maladies n’est pas
toujours assimilé par les populations
qui n’en font pas une demande forte.
Le coût des installations reste un
obstacle pour des familles aux ca-
pacités financières limitées.

Assainissement/pour manque de toilettes décentes
La diarrhée tue plus de 1000 enfants  par jour

cinq ans, soit plus de 1 000 par jour.
Les maladies dites «hydriques»
contribuent également à la sous-nu-
trition et à l’absentéisme scolaire. Et
elles représentent des pertes éco-
nomiques considérables. Plusieurs
facteurs expliquent ce manque tra-
gique de toilettes. Selon les ONG, il
s’agit notamment d’un manque de
volonté politique, empêchant de tra-
duire les engagements dans les

Si 70% de la population de l’Afri-
que subsaharienne n’a pas de toi-
lettes décentes, dans l’Union euro-
péenne, ce sont 20 millions de ci-
toyens qui n’ont pas d’installations
sanitaires correctes. Conséquen-
ces : une contamination de l’envi-
ronnement et des populations.
Comme ils ne sont pas stockés
dans un endroit clos, ni évacués
pour être traités, les excréments se
disséminent dans l’environnement.
Les microbes se propagent ainsi
aisément partout, polluent les cours
d’eau, s’infiltrent dans les sols, et
contaminent les populations. Le fait
d’ingérer ou d’être en contact avec
une eau polluée par les excréments
a des impacts graves sur la santé,
diarrhée, choléra, typhoïde Chaque
année, la diarrhée tue envi-
ron 361 000 enfants de moins de
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